

Fédération professionnelle des journalistes du Québec
Procès-verbal de l'assemblée générale annuelle
21 novembre 2021, 9h30

Sur plateforme virtuelle

1. Ouverture de l'assemblée générale annuelle

2. Nomination d'un président et d'un secrétaire d'assemblée

Marie-Ève Martel, appuyée par Jean-Benoît Nadeau, propose la nomination de Richard Bousquet comme président d'assemblée.

Adopté

Pierre St-Arnaud, appuyé par Sylvio Morin, propose la nomination de Valérie Gendron comme secrétaire d'assemblée.

Adopté

3. Adoption de l'ordre du jour

Martine Desjardins demande d'ajouter en varia le point concours afin d'annoncer la personne gagnante du concours *La Personnelle*.

Marie-Ève Martel, appuyée par Stéphanie Mac Farlane, propose l'adoption de l'ordre du jour.

Adopté

4. Adoption du procès-verbal de l'assemblée générale du 21 novembre 2021

Après lecture du procès-verbal de l'assemblée générale du 21 novembre 2021, Geneviève Michaud, appuyée par Martin Truchon, propose son adoption.

Adopté

5. Rapport du président

Pour le président de la FPJQ, Michaël Nguyen, la dernière année a été assez faste. La Fédération a travaillé très fort pour être à l'avant-plan de la défense de la liberté de presse et du droit du public à l'information. Le président a réalisé plus de 60 entrevues dans différents médias, sur l'intimidation, le harcèlement, l'accès à l'information, les redevances des supers-puissances numériques, la polarisation de la société, la désinformation, le journalisme local et le salaire des piges. On se souvient tous de l'annonce d'emploi du *Beach Club* pour des rédacteurs de nouvelles rémunérés à 5\$/l'article.

Selon le président, il est primordial de marteler l'importance d'un journalisme fiable et de qualité, mais aussi de l'aide qu'il doit lui être apporté. On a également travaillé fort pour faire pression sur les différents paliers du gouvernement pour le droit à l'accès à

l'information sans entraves. À l'interne, la FPJQ s'est assuré d'être proche et à l'écoute de ses membres en plus d'impliquer les sections régionales pour des prises de position plus ciblées. Ces actions ont mené à une hausse de ses abonnements de 15% environ.

La FPJQ a le vent dans les voiles, dans la prochaine année, nous allons nous pencher sur un plan stratégique pour avoir une vision claire et des objectifs précis sur notre mission. Le président souhaite également pousser les formations, car il est important pour les journalistes de toujours se perfectionner et ainsi mieux rayonner. Plus encore, il souhaite que la FJQ offre des formations aux divers intervenants afin qu'ils comprennent mieux le travail de journaliste.

« Tous ces avancements m'ont poussé à vous demander un deuxième mandat, après deux ans de présidence. J'ai l'impression que nos fondations sont assez solidifiées, ce qui nous permet de bâtir un projet qui assurera la pérennité de la FPJQ. » Le président a comme objectif pour les deux prochaines années de s'assurer que tout soit parfaitement en place pour que la personne qui suivra ait le champ libre pour amener la FPJQ encore plus loin.

6. Ratification des faits et gestes du c.a.

Sylvio Morin, appuyé par Pierre St-Arnaud, propose la ratification des faits et gestes du c.a.

Adopté

7. Rapport de la direction

Pour Martine Desjardins, directrice générale de la FPJQ, l'année 2021 a été signe de changement. L'arrivée de Stéphane Villeneuve en décembre 2020 ainsi que son arrivée en février 2021, a permis à la FPJQ d'avoir des assises très solides. Nous avons également ajouté un troisième membre à l'équipe, Valérie Gendron, responsable logistique et communication à la FPJQ.

Cette équipe renouvelée est dynamique et a vraiment à cœur le bien de la Fédération. Dès notre arrivée, on s'est assuré de faire plus de place pour les régions et l'on a travaillé conjointement avec les comités pour rafraîchir les règlements généraux, entre autres. La directrice générale a comme mission de présenter un plan stratégique de la FPJQ afin de mieux orienter ses actions et ses prises de position. D'ailleurs, malgré son congé de maternité, la directrice générale va revenir afin de participer à la planification stratégique avec le comité qui sera mis en place. Le conseil d'administration et les membres recevront pour la première fois un rapport de budget. Pour la directrice générale, il est primordial de rester transparent sur les dépenses et les rentrées d'argent de la Fédération. Ce rapport permettra de savoir où va l'argent et comment elle est utilisée.

« Je suis très fière de pouvoir être à la direction générale de la Fédération professionnelle des journalistes du Québec. C'est un défi qui est quand même important. C'est un défi très agréable à relever tous les jours. Je tiens aussi à remercier les membres du conseil d'administration pour leur collaboration et leur travail acharné. Vous avez des gens qui

vous représentent, qui ne comptent pas leurs heures, qui font des comités très tard le soir, pour vraiment défendre les membres. » Pour conclure, la directrice générale souligne l'excellent travail de Stéphane Villeneuve à l'infolettre et invite les membres à écrire à la FPJQ pour tous commentaires ou questions.

8. Tour de table des sections régionales

Les représentants des sections régionales prennent le micro à tour de rôle pour présenter leur rapport d'activités de la dernière année (2020-2021). Malheureusement, il n'y avait aucun membre pour les sections d'Abitibi-Témiscamingue, l'Est du Québec, l'Estrie et la Mauricie.

9. Présentation des candidatures aux élections du conseil d'administration pour le poste de pigiste.

Hassan Laghcha, membre en règle de la FPJQ, journaliste pigiste, pour le Journaldesvoisins.com propose sa candidature. Leila Fayet et Jean-Benoît Nadeau, deux membres professionnels de la FPJQ, appuient la candidature de monsieur Laghcha. Richard Bousquet, président d'assemblée, déclare élu par acclamation Hassan Laghcha pour le poste de pigiste du conseil d'administration de la FPJQ.

10. Présentation des états financiers vérifiés au 31 juillet 2021

Ce point doit être reporté à la prochaine assemblée générale puisque la firme vérificatrice n'a pas terminé son travail.

Un membre demande pourquoi les états financiers ne sont pas prêts. Les grands changements survenus à la permanence de la FPJQ ont amené à revoir l'ensemble des subventions reçues, précise la directrice générale. Ce travail supplémentaire occasionne donc un certain retard. Elle tient à s'excuser pour les délais.

Jean-Benoît Nadeau, appuyé par Stéphane Giroux, propose de reporter les états financiers à une prochaine assemblée générale en début d'année 2022.

Adopté

11. Nomination du vérificateur financier

Comme les états financiers ont été reportés, il en va de même pour la nomination du vérificateur financier. Jean-Benoît Nadeau, appuyé, par Éric-Pierre Champagne, propose de reporter la nomination du vérificateur financier.

Adopté

La directrice générale tient à mentionner que dès que les états financiers seront prêts, le document sera déposé en ligne afin que les membres puissent le consulter. Par la suite, les états financiers seront entérinés à la prochaine assemblée générale.

12. Présentation du budget annuel

À cet égard, Martine Desjardins, tiens à remercier Claude Robillard pour son aide dans l'élaboration du budget annuel. Nous avons également embauché la firme Télescope, en ce qui a trait la tenue de livres. La directrice générale tient à préciser qu'elle est très conservatrice dans son estimation des revenus et que le budget a été conçu dans l'optique d'être le plus réaliste possible. (Voir en annexe le budget annuel)

Antoine Lacroix, appuyé, par Nicolas Langelier, propose l'adoption du budget annuel.
Adopté

Questions des membres et réponses de la directrice générale

Un membre demande quelles sont les intentions de la Caisse de dépôt et placement du Québec à l'égard de leur bourse. Selon les dires de la directrice générale, la CDPQ à une volonté de poursuivre le partenariat. Toutefois, la Caisse de dépôt et placement du Québec ne renouvèle jamais les mêmes projets. C'est pourquoi la Fédération va déposer une nouvelle demande à projet. D'ailleurs, on planche actuellement sur un projet qui vise à valoriser les régions. Le membre souligne également l'excellent travail d'Atelier 10 pour le magazine *Le Trente* et finalement demande s'il est dans l'intention de la Fédération de conserver les bureaux sur la rue Saint-Laurent. La directrice générale explique que pour l'instant le bail s'échelonne jusqu'en 2023. Il est donc convenu que le comité du plan stratégique se penchera d'ici les prochains mois à savoir s'il est nécessaire ou non d'avoir un espace physique. Est-ce que les bureaux serviront de lieu pour les formations ? Est-ce qu'on pourrait louer l'espace à nos membres ? Que veut-on faire avec les bureaux de la FPJQ ? Voilà les questions qui seront analysées par le comité du plan stratégique.

13. Plan stratégique 2022-2027

Un comité sera formé pour créer le plan stratégique de la Fédération. Il y aura un appel pour constituer ce comité et la directrice générale sollicite la participation des membres. Ce comité se rencontrera chaque mois dès janvier et devra présenter le plan stratégique à la prochaine assemblée générale annuelle en novembre 2022. Le but de ce plan stratégique est de revoir la mission et les objectifs de la FPJQ pour les cinq prochaines années. Il y aura également des consultations auprès des membres afin que le processus soit le plus inclusif possible.

Marie-Ève Martel appuyée, par Sylvio Morin, propose la création d'un comité pour un plan stratégique de la FPJQ.

Adopté

14. Annonce des élu.e.s au c.a.

Le président d'assemblée annonce les élus au c.a. à la suite du vote des membres par internet.

Président (2 ans) : Michaël Nguyen

Administrateur (2 ans) : Stéphanie Marin

Administrateur région (2 ans) : Sylvio Morin
Administrateur région (2 ans) : Jean-François Racine
Administrateur associé non-étudiant (2 ans) : Blaise Gagnon
Administrateur associé étudiant (1 an) : Catherine Paré
Administrateur pigiste : Hassan Laghcha

15. Annonce des élu.e.s du Conseil de presse

Le président d'assemblée annonce les élus au Conseil de presse à la suite du vote des membres par internet.

Poste recommandé par la Fédération nationale des communications et de la culture (FNCC) mandat de deux ans : Lisa-Marie Gervais
Poste mandat de deux ans : Simon Chabot-Blain
Poste mandat de deux ans : Camille Lopez

16. Varia

Martine Desjardins annonce la gagnante du concours avec *La Personnelle*, Hélène Bédard, membre associée à la FPJQ.

Un membre demande s'il y aura une réforme pour les prix Judith-Jasmin à la suite du sondage à cet effet et d'autre part se demande si les membres associés pourront être présents dans les conseils d'administration des régions. Étant donné que la Fédération vient de faire une refonte des règlements généraux et que dorénavant, il y a deux postes dans le c.a. qui requiert des membres associés, les régions pourront faire de même tant que les membres professionnels restent en majorité.

En réponse à la première question, la directrice générale tient à souligner la participation en grand nombre des membres pour le sondage sur les prix Judith-Jasmin et Antoine-Desilets. Elle précise également que le comité des prix et bourses va se rencontrer dans les prochains jours afin d'apporter des changements majeurs, dont notamment, revoir les catégories et déterminer le meilleur moment pour la remise de prix afin que cet événement demeure prestigieux.

Où en est la réflexion sur la possibilité de tenir un congrès en présentiel l'année prochaine ? Le président prend la parole et signale qu'il a été très difficile de prévoir la situation pandémique plusieurs mois à l'avance et que la décision de faire un congrès virtuel pour 2021 était à contrecœur. On a regardé les données sur la COVID-19, en début septembre, et avec la hausse des cas, on a décidé d'être prudent et opter pour une formule virtuelle. De plus, si un de nos membres avait été pris, en photo par exemple, en train d'enfreindre les mesures sanitaires, alors que les journalistes sont attaqués de toute part, surtout par les mouvements antivaccins et antimasque, l'image du journalisme en aurait grandement souffert. Pour le congrès de 2022, on vise un événement en présentiel ou hybride si la situation épidémiologique nous le permet.

Le président remercie tous les administrateurs qui ont terminé leur mandat et partage son enthousiasme à l'idée de travailler avec les nouveaux administrateurs. Il remercie également sa vice-présidente, Marie-Ève Martel ainsi que tous les membres du c.a. qui font un travail remarquable !

17. Levée de l'assemblée générale annuelle

Jean-Benoît Nadeau, appuyé, par Pierre St-Arnaud propose la levée de l'assemblée générale annuelle.

Adopté